



LUISA CORTES GARCÍA
SENADORA DE LA REPÚBLICA

"2025, año de la mujer indígena"

Ciudad de México, Cámara de Senadores, 9 de diciembre del 2025

**SENADORA LAURA ITZEL CASTILLO JUÁREZ
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA DE LA LXVI LEGISLATURA
DEL SENADO DE LA REPÚBLICA.
PRESENTE.**

La que suscribe, Senadora Luisa Cortés García, integrante del grupo parlamentario de MORENA, de la LXVI Legislatura de la Cámara de Senadores del H. Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 71 fracción 11 y 72 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como por los artículos 8 fracción 164 numeral 1 y 169 del Reglamento del Senado de la República a nombre propio, me permito presentar a consideración de esta honorable asamblea, para su estudio, análisis, dictaminación y su aprobación, la siguiente:

INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE DECLARA EL 5 JUNIO DE CADA AÑO, COMO “DÍA NACIONAL DEL MARSUPIAL MEXICANO, EL TLACUAQUE”
fundamento lo anterior, al tenor de la presente:

I.-EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

PRIMERO. - *Hace mucho tiempo, en un antiguo pueblo, un pequeño animalito era conocido por todas las personas de la localidad por su actitud temperamental. Se trataba de Tlacuatzin, de pelaje oscuro, rostro pálido, ojos redondos, orejas puntiagudas y cola frondosa, un tlacuache que disfrutaba hacer cosas por las que no debería sentirse orgulloso. Robaba comida, era grosero y perezoso. Y además, se encontraba completamente enamorado del pulque. Se la pasaba en casa de Atzin, un joven muy valiente y de su hermana menor, Mixtli, una dulce niña. Ambos hijos de Iztli, su padre, y Yali, su madre¹.*

Nadie confiaba en el pequeño marsupial, pero los niños sentían curiosidad e incluso afinidad por él. Un día, el invierno llegó y el sol se fue. Pero no solo el astro desapareció, sino que todo el fuego le siguió también. El pueblo y el mundo entero se vieron sumergidos en la penumbra, rodeados de sombras y un frío infernal. Mucha gente no resistió, y Mixtli se enfermó. Tlacuatzin se había reunido con el jaguar, el coyote y el

¹ Recuperado de: "El tlacuache y el fuego".- Disponible en: <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/822016/Libro-El-tlacuache-y-el-fuego-INPI.pdf> .- consultado el 9 de diciembre del 2025.



LUISA CORTES GARCÍA

SENADORA DE LA REPÚBLICA

"2025, año de la mujer indígena"

armadillo para discutir la situación, cuando un rayo impactó en el bosque, creando una llamarada concentrada que no logró extinguirse².

Los pobladores se acercaron, y, cuando Atzin estaba a punto de tomar un poco de fuego con una rama seca, numerosos gigantes descendieron de la montaña, atacando a las personas y resguardando el fuego para ellos mismos. Izatl y Yali resultaron heridos seguido de esto, y había que encontrar una manera de recuperar las llamas de los monstruos que las conservaban egoístamente. Los animales hicieron un plan, Atzin también. Pero el destino del fuego aún estaba por verse pues, a veces, un héroe puede llegar a ser quien menos esperamos³.

Como se muestra en la descripción anterior, esta leyenda del tlacuache y el fuego está íntimamente ligada con la cultura mexicana; este pequeño animalito ocupa un lugar destacado en la cosmovisión de numerosos pueblos originarios de México, donde es reconocido como un animal cargado de simbolismo, asociado al ingenio, la astucia, la resistencia y la transformación. Su presencia en mitos, leyendas y relatos tradicionales lo convierte en un referente cultural profundo que ha acompañado a las comunidades desde tiempos prehispánicos hasta la actualidad.

Entre los significados más relevantes, destaca su papel como portador del fuego, uno de los mitos más antiguos y difundidos en Mesoamérica. De acuerdo con diversas tradiciones, particularmente entre comunidades nahuas, zapotecas, mixtecas, purépechas y otomíes, el tlacuache robó el fuego a los dioses para entregárselo a los seres humanos, sacrificando su cola al quemarse durante su hazaña. Este relato lo coloca como un benefactor de la humanidad, símbolo de entrega, valentía y generosidad.

Asimismo, en la tradición mesoamericana se le considera un mediador entre el mundo natural y el humano, capaz de moverse entre diferentes planos simbólicos. Su habilidad para adaptarse a entornos diversos, su carácter nocturno y su comportamiento reservado lo vinculan con ideas de protección, intuición y renovación. Para diversas culturas indígenas, el tlacuache representa también la capacidad de sobrevivir y transformarse, cualidades profundamente valoradas en contextos comunitarios donde la resiliencia es parte de la vida cotidiana.

En el ámbito ritual y ceremonial, su figura ha sido utilizada para explicar fenómenos naturales, transmitir conocimientos y fortalecer la memoria histórica comunitaria. Su presencia en la medicina tradicional, la narrativa oral y las artes populares demuestra la vigencia de su simbolismo en la vida cultural mexicana.

² Ibidem.

³ Ibidem.



LUISA CORTES GARCÍA

SENADORA DE LA REPÚBLICA

"2025, año de la mujer indígena"

En conjunto, el tlacuache simboliza conocimiento, astucia, sacrificio, renovación y gratitud, elementos que lo convierten en un referente identitario y espiritual para numerosas comunidades del país. Reconocer su significado cultural es reconocer también la riqueza simbólica y la continuidad histórica de los pueblos que han preservado estos relatos por generaciones.

SEGUNDO. - El tlacuache, único marsupial nativo de México y uno de los mamíferos más antiguos del continente americano, constituye un componente fundamental del equilibrio ecológico, de la diversidad biológica y del patrimonio cultural de nuestro país. A pesar de su relevancia ambiental y cultural, este animal ha sido históricamente objeto de estigmas, desconocimiento y percepciones negativas que han contribuido a su maltrato, desplazamiento y reducción de sus poblaciones en distintas regiones.

Desde una perspectiva ambiental, el tlacuache desempeña funciones ecológicas esenciales. Su papel como controlador natural de insectos y pequeñas especies, así como su contribución a la dispersión de semillas, lo convierten en un agente indispensable para la regeneración de los ecosistemas. Asimismo, es uno de los pocos mamíferos capaces de consumir y eliminar garrapatas, lo que ayuda a mitigar la propagación de enfermedades zoonóticas. Declarar un día dedicado a esta especie permitiría visibilizar su valor en los procesos ecológicos y promover su protección como parte del patrimonio natural de México.

Los tlacuaches son animalitos muy dóciles y se han adecuado a vivir entre las personas. Además de que es una especie omnívora, por lo que su dieta incluye principalmente frutas, insectos, huevos, etc. Así como pequeños vertebrados como roedores, aves, reptiles y anfibios. Es ahí cuando se torna interesante, ya que gracias a su alimentación han demostrado ser inmunes a ciertos tipos de veneno, tales como:

- Veneno de alacrán.
- Veneno de escorpión.
- Veneno de serpientes cascabel y coralillo.
- Y diversos tipos de arañas venenosas para el ser humano⁴.

Por ello, estos animalitos son considerados uno de los principales controladores de plagas, ¡Ya que devoran garrapatas y animales ponzoñosos como si fueran golosinas! Los Tlacuaches evitan que seamos víctimas de una plaga con ese tipo de insectos tan nocivos para la salud y vida humana. Además de mantener a raya a otros roedores, evitando que los cultivos sean perjudicados por este tipo de animales.⁵

⁴ Recuperado de: "Los tlacuaches podrían salvar tu vida" .- Disponible en: <https://www.diariodemorelos.com/noticias/los-tlacuaches-podr-salvar-tu-vida>, consultado el 9 de diciembre del 2025.

⁵ Ibidem



LUISA CORTES GARCÍA

SENADORA DE LA REPÚBLICA

"2025, año de la mujer indígena"

De igual forma, es gracias a los tlacuaches que los seres humanos tenemos el antídoto contra las picaduras de serpiente, ya que poseen una inmunidad sorprendente y pueden resistir hasta 80 mordeduras de este reptil.

De acuerdo con la NOM-059-SEMARNAT-2010, se identifican las especies o poblaciones de flora y fauna silvestre en riesgo en toda la nación, mediante criterios científicos evalúan la situación de las especies para decidir a qué categoría pertenecen. La norma presenta cuatro categorías: probablemente extinta en el medio silvestre, en peligro de extinción, amenazadas y sujetas a protección especial.

Las especies comúnmente conocidas como tlacuache arborícola o tlacuache lanudo y tlacuache cuatro ojos cafés se encuentran amenazadas, mientras que la especie conocida como tlacuache de agua se encuentra en peligro de extinción, existen múltiples causas que amenazan esta especie pero principalmente es la urbanización del territorio⁶.

Dentro de la Universidad Nacional Autónoma de México, en la Reserva Ecológica del Pedregal de San Ángel viven algunos tlacuaches, el Instituto de Biología de la UNAM, se encarga de analizar la causa de su muerte, siendo la principal causa de muerte la orfandad con el 34%, seguido de atropellamientos 26%, traumatismos 14%, atrapados en botes de basura un 7% y de vejez solo muere el 2%.

Podemos notar que las causas de muerte de los tlacuaches en ambientes donde conviven con humanos tienen cierta influencia en las causas de su muerte, es una especie silvestre importante dentro de sus tareas principales se encuentra dispersar semillas, limpiar el ambiente y es parte de la cadena alimenticia⁷.

Es una especie que sufre de rechazo porque no resulta siempre su apariencia grata, sin embargo juega un papel muy importante para mantener el equilibrio ecológico, además de ser una especie con raíces ancestrales y forma parte de la historia de nuestro país.

TERCERO. - El tlacuache es el único marsupial mexicano, ya que, como sus primos de Oceanía, tiene una bolsa dilatable bajo el vientre que se considera una segunda placenta, porque la primera es muy rudimentaria. Esta bolsa mide unos 10 cm de longitud y está recubierta de pelo suave y fino por dentro; es comparable con un guante para la nieve.⁸

⁶ Recuperado de: "NORMA Oficial Mexicana NOM-059-SEMARNAT-2010, Protección ambiental-Especies nativas de México de flora y fauna silvestres-Categorías de riesgo y especificaciones para su inclusión, exclusión o cambio-Lista de especies en riesgo". Disponible en: <https://www.dof.gob.mx/normasOficiales/4254/semarnat/semarnat.htm>, consultado el 9 de diciembre de 2025.

⁷ Recuperado de: "Tlacuache: El peligro de vivir en zonas urbanas." Disponible en: <https://theryaixmana.mastozoologiamexicana.com/index.php/theryaixmana/article/download/569/582/11233>, consultado el 9 de diciembre de 2025.

⁸ Recuperado de: "El tlacuache: el único marsupial mexicano".- disponible en: <https://www.mexicodesconocido.com.mx/el-tlacuache-unico-marsupial-mexicano.html> .- consultado el 9 de diciembre del 2025.



LUISA CORTES GARCÍA

SENADORA DE LA REPÚBLICA

"2025, año de la mujer indígena"

La función de esta bolsa llamada marsupio es proteger y guardar a las crías que cuando nacen no están totalmente desarrolladas. Todas las especies mexicanas tienen marsupio, con excepción del tlacuache ratón que es el más pequeño, por tanto, las crías se sujetan a la madre por medio de las patas y de la boca, cerca de las mamas y después se montan en su lomo.⁹

Las otras especies nacen menos desarrolladas. Las crías recién nacidas miden 2 cm y pesan 20 gramos; son de color rosado, sin pelo, ciegas, solo cuentan con hocico y patas delanteras y su piel es tan delgada que fácilmente se pueden observar sus pequeños órganos¹⁰.

La etapa de concepción de las crías dura de 14 a 17 días. Nacen de una a 16 crías y al momento del parto, los pequeños se desplazan ayudándose con sus pequeñas manos y con su cuerpo hasta llegar al marsupio, en donde comienzan a alimentarse, ya que las mamas de la hembra se encuentran dentro de este.

Los pequeños permanecen adheridos a un mismo pezón hasta que son destetados, por lo que los críos que no alcanzaron uno, suelen morir de hambre y son removidos del marsupio. A las ocho semanas máximo, ocurre el destete.

Durante este tiempo se desarrollan las patas traseras, los órganos internos y la vista. Salen del marsupio y trepan al lomo de la madre; ahí la acompañan a todos lados. Ésta arquea la cola por encima de su lomo hasta la cabeza para que de ahí se sujeten sus críos por medio de sus colas.

CUARTO.- Desde una perspectiva educativa, la instauración del “Día del Marsupial Mexicano: el Tlacuache” representa una oportunidad para fomentar la divulgación científica y la educación ambiental entre niñas, niños, jóvenes y personas adultas. A través de actividades informativas, programas escolares, talleres y acciones comunitarias, se puede promover una relación más responsable y consciente con la fauna silvestre, combatiendo mitos que generan miedo o rechazo y sustituyéndolos con información precisa y accesible.

Asimismo, en un contexto donde múltiples especies enfrentan amenazas relacionadas con el crecimiento urbano, la deforestación, los incendios forestales y la pérdida de hábitat, resulta urgente impulsar acciones que incentiven la conservación y el respeto a la vida silvestre. La declaratoria de un día dedicado al tlacuache contribuirá a fortalecer políticas públicas orientadas a la protección de la biodiversidad, la restauración ambiental y la participación ciudadana en iniciativas de cuidado del entorno.

⁹ Ibidem.

¹⁰ Ibidem.



LUISA CORTES GARCÍA
SENADORA DE LA REPÚBLICA

"2025, año de la mujer indígena"

Por todo lo anterior, declarar el Día del Marsupial Mexicano: el Tlacuache se convierte en un acto de reconocimiento a su importancia biológica, ambiental y cultural; una estrategia educativa para transformar percepciones y actitudes; y un compromiso público hacia la conservación de la biodiversidad y el respeto a la fauna nativa del país.

Por lo anterior expuesto y fundado someto a consideración de esta soberanía la **INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE DECLARA EL 5 JUNIO DE CADA AÑO, COMO “DÍA NACIONAL DEL MARSUPIAL MEXICANO, EL TLACUACHE”** para quedar en los siguientes términos:

II.-DECRETO

ÚNICO. –EL HONORABLE CONGRESO DE LA UNIÓN DECLARA EL 5 JUNIO DE CADA AÑO, COMO “DÍA NACIONAL DEL MARSUPIAL MEXICANO, EL TLACUACHE” III.-

TRANSITORIOS

ÚNICO. - El presente acuerdo entrará en vigor el día de su aprobación. Publíquese en el Diario Oficial de la Federación.

ATENTAMENTE

LUISA CORTÉS GARCÍA
SENADORA DE LA REPÚBLICA